

GAZOUILLIS 14 par Guillemette Alquier

# Un chouette oiseau : la chevêche d'Athéna



license Creative Commons - Wikimedia - Trebol-a

Lors de la 10<sup>e</sup> Nuit de la chouette le 23 mars dernier, une animation organisée par la LPO s'est déroulée à Port-Mort. Une vingtaine de personnes ont ainsi pu assister à une présentation des différents chouettes et hiboux (*choux, cailloux, genoux...* vous vous souvenez ?) présents sur notre territoire et faire une ballade nocturne (mais si, on y voyait assez !) au cours de laquelle nous avons pu entendre chouettes hulotte et chevêche. Aussi, je vous propose de découvrir madame la chouette chevêche (et monsieur aussi, bien entendu, monsieur est aussi une chouette et non un hibou. Hou ! Ne vous y trompez pas.....)

► **Plumage** : La chevêche est un oiseau de la taille d'un petit pigeon. Elle est ronde et trapue, imaginez que vous superposez un petit ballon et une balle et vous aurez sa silhouette. Si elle a le ventre rebondi, sa tête est plate, plus épaisse qu'une assiette, elle a un cerveau à loger quand même ! Son plumage est gris brun tacheté de blanc. Ses yeux jaunes lui valent le surnom de chouette aux yeux d'or. À noter que Madame est un peu plus grande que Monsieur. Les pattes et les doigts sont couverts de plumes claires, c'est plus chic !

► **Nidification** : Le nid peut-être un trou d'arbre, une habitation, dans un terrier de lapin... qui a détalé comme un lapin. Le couple est uni pour la vie et garde le même nid chaque année, c'est plus simple. Madame pond de 4 à 8 œufs et les poussins naissent avec un bon duvet. Pour le nourrissage, c'est surtout Monsieur qui s'y colle. Les bébés quittent le nid après un mois environ.



► **Comportement** : La chevêche est pleine de contradictions : c'est un oiseau de nuit qui sort le jour aussi, surtout l'hiver. Vous pouvez l'apercevoir souvent perchée et immobile sur une antenne télé par exemple. Elle observe ainsi les alentours, sans trop se déplacer car sa tête tourne sur 270° ! Et sans se casser la tête en plus ! Rien que d'y penser j'en ai le torticolis. Tout ça parce qu'elle ne peut pas tourner de l'œil : eh non son œil ne peut pas bouger latéralement, donc elle tourne la tête ! Son vol est onduleux, mais quand elle chasse elle pique tout droit

Guillemette Alquier

sur sa proie qu'elle saisit avec ses serres puissantes (âie !). C'est un véritable avion furtif car son plumage particulier lui permet de voler silencieusement. C'est même pour ça qu'elle a, en plus, du poil aux pattes... Heu... des plumes ! Elle a aussi une ouïe très fine qui lui sert à repérer ses proies

► **Nourriture** : Au menu, araignées, souris, campagnols, lézards, insectes divers, grenouilles, lombrics... et tout ça avalé... tout rond, gobé quoi ! Parfois non sans mal, mais englouti tout de même avec poils et os, carapaces... ! Et pour la digestion ? Pas de problème, elle régurgite en petites pelotes tout ce qui ne passe pas : poils, os, carapaces d'insectes...

► **Chant** : On entend le mâle en mars avril à la saison des amours : *cou hou ?* dit-il de façon répétée. Le mâle et la femelle disent *Koui-you*. C'est la femelle qui a un le cri le plus haut perché et le plus nasillard (qui a dit quelque chose ?).

La chevêche athéna est un oiseau que l'on rencontre encore beaucoup en Normandie. Elle peut vivre jusqu'à 20 ans. En Grèce elle était le symbole de la déesse Pallas Athéna (d'où son nom) représentant la sagesse et la science. Elle figure sur les pièces grecques de 1 euro. On peut en voir nidifier en direct sur le site <http://www.beleefdelen.nl/vogel/steenuil>.

■ G.A.

## La chevêche

Chevêche d'Athéna

© Aron LEVILLANT

... d'autres coloriations sur [www.pouyo.com](http://www.pouyo.com) !